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博鳌亚洲论坛 2016 年年会简报 
（总第 56 期） 

 

博鳌亚洲论坛                               2016 年 3 月 24 日 

 

分论坛 33 

贸易失速：全球化“见顶”了吗？ 

 

时  间：  2016年3月24日下午2时45分至下午4时 

地  点：  国际会议中心一层东屿宴会大厅C 

主 题：   贸易失速：全球化“见顶”了吗？ 

主持人：  对外经贸大学副校长 林桂军 

嘉  宾： 

中国外经贸部前副部长 龙永图 

日本邮船株式会社前会长、董事顾问 宫原耕治 

马来西亚国际贸易与工业部第二部长 ONG KA Chuan 

美国亚洲协会会长 Josette SHEERAN 

印尼贸易部长 Tom LEMBONG 

OECD G20G协调人 Gabrila RAMOS 

中国商务部副部长 王受文 
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主要观点： 

 全球经济放缓形势不容乐观 

 国际贸易量下降对中国是好事 

 反对贸易保护主义，使各国在贸易国际化中获益 

 中国转变增长方式，使服务贸易快速增长 

 发达国家的制造业正在向本土回归 

 怎样看待 TPP 对经济全球化的影响 

 全球化永远不会“见顶”，放缓只是形式转换 

 国际投资将成为经济全球化更重要的推动力 

 “一带一路”是开先河的战略，能使沿线国获益 

概要： 

全球经济放缓形势不容乐观 

    OECD G20G协调人Gabrila RAMOS认为，贸易增长速度通常是

GDP增长速度的2倍，但过去几年这个增长率几乎持平，甚至今年还

低于GDP。现在贸易发展非常缓慢，一方面是全球整体增速在降低，

各国经济发展不像原来那么好。一方面投资也在下降。需求低了，

贸易增速就低。贸易增速低，需求相应更低，这是一个恶性循环。

然而，现在解决全球增速降低的方法已进入成熟区，对贸易的推动
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已不像过去那么困难。比如中国，现在拉动国内需求不只是单纯走

原来的老路。 

国际贸易量下降对中国是好事 

龙永图表示，不能完全把国际贸易量下降看成坏事。中国贸易

量下降，实际上反映了国内经济结构调整和产业升级的一种动向。

中国过去的贸易很多是加工贸易。现在创新和产业升级，出现制造

业和零部件加工本土化趋势。这对于中国和很多发展中国家来说是

好事情。过去，很多发展中国家的产业链很长，随着制造业的升级，

产业链变短了，国际贸易量就少了。 

龙永图表示，过去加工贸易曾是国际贸易的主流，所以国际贸

易非常活跃。现在这方面减少了，贸易方式发生一些变化。很多事

情既有结构性、也有周期性的问题，所以我们在看国际贸易量减少

的时候也不要特别关注、特别担心，认为经济出现很大的问题。中

国加工贸易减少导致国际贸易量减少，这是好事，对中国制造业的

升级是件好事。 

反对贸易保护主义，让各国在贸易国际化中获益 

王受文表示，尽管贸易保护主义本身不是全球贸易下滑的原因，

但它所带来的影响不能低估。中国是贸易保护主义最大的受害者。 
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 Josette SHEERAN表示，保护主义将给全球带来巨大损失。美

国一直来是全球化的引擎，中国从中受益很多。今天，无论美国市

场还是中国市场，都能看到很多对方的品牌和产品，经济是融合在

一起的。但是，由于美国经济放缓，导致我今生看到的最为严重的

保护主义抬头。经济放缓了，有人会认为不要去进口太多国外的产

品，也会有人反对全球贸易。然而，我们应客观看到贸易全球化是

能够令各国从中获益的。中国和西方都能够从中获益，全世界人民

都可从中获益。 

 OECD G20G协调人Gabrila RAMOS认为，现在和过去的金融危

机时期相比，我们应拿出措施对贸易保护主义加以限制，从而促进

贸易、促进投资。 

中国转变增长方式使服务贸易快速增长 

王受文表示，尽管商品贸易这几年有所疲软，但服务贸易发展

迅猛，因此我们对全球贸易的发展要保持乐观态度。今年，中国将

主办G20峰会，G20经济体可携手合作，朝贸易自由化、投资自由化

以及合作方面做出努力，实现商品和服务的同步增长。 

     王受文表示，中国经济原以出口为导向，所以成为世界第一大

出口国，但现在中国政府正在调整增长方式，更多通过国内消费、
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国际需求和服务业引领发展。中国实施的增长模式会使出口逐年增

长。虽然商品贸易增速下滑，但我们的服务贸易反而在增长。中国

增长模式的变化，也会给其他国家制造商带来更多机会，也能给中

国制造商品带来更多增加值。 

发达国家的制造业正在向本土回归？ 

 Josette SHEERAN表示，全球经济发展使劳动力成本提高，原

来在海外生产的廉价劳动力优势已经消失。现在有一些企业回归美

国，也有人希望更多企业回归美国。美国制造商把工作带回国内，

但不管企业是否回归美国，供应链还在亚洲、在中国。这样，至少

生产不会像过去一样受特别大的影响。 

宫原耕治表示，每一个国家都有技术和其他方面的优势，这也

许就是全球商贸的机会，重点在于如何有效促进该体系的开发。全

球采购布局仍是日本制造汽车业的发展趋势。 

    Cabricla  RAMOS表示，回归是从商业角度来考虑的，企业会

从成本角度考虑到底在哪里做大企业较好。很多企业要考虑自身发

展时，会将收益和成本放在一起考量。美国和欧洲的企业肯定会考

虑是否有成本优势以及是否比较接近市场。现在的回归企业，并没

有那么多。 
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怎样看待TPP对经济全球化的影响 

ONG KA Chuan表示，12个TPP国家中，美国确实占有很大份额。

马来西亚过去是靠资源如矿产出口，80%贸易都来自大宗商品。一

旦市场需求下降，我们就会受到很大影响，所以我们决定转型到制

造业，这就需要来自像美国、欧盟成员国以及中国等国的投资。当

然，税收等障碍很难使其支持我们的发展，所以希望能够参与跨国

协议。马来西亚是很小的国家，但通过加入TPP，可看到几亿人的市

场。转型需要技术，而美国技术非常先进。我们签TPP的目的，也是

希望获得这方面的支持。加入TPP是为了推进我们的贸易，是希望我

们可以进入更大的市场。 

宫原耕治表示，日本与马来西亚一样，需要这样一种自贸协议。

除了TPP外，我们还在与中国和韩国政府谈判，是中日韩的子自贸协

议，一年后或者是两年内可完成谈判。 

Josette SHEERAN表示，美国国会今年肯定不会通过TPP，会推

迟很久。我们知道，中国在这方面持怀疑态度，但最好在全球层面

看待这件事。每个国家都需要增长，贸易是增长的引擎。要不断推

进贸易引擎的发展，所以TPP要不断延伸到其他国家，美国亚洲协会

也在努力推动这方面工作。现在我们在重新评估TPP，要确保不会有

自相矛盾的努力。 
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ONG KA Chuan表示，市场化、自由化是重要方向，不管是TPP

还是其他机制，它们之间应是互相补充，而不是互相冲突。 

中国支持区域经济一体化和贸易投资便利化 

王受文强调，中国非常支持区域经济一体化和贸易投资便利化。

2014年在北京召开的APEC领导人非正式会议上，提到两个重要协

定，一是TPP，二是ACEP。TPP和ACEP是推动亚太自贸区进程的两

个重要支柱。对于中国来说，重要的是让更多国家参与到自由化和

便利化的进程中。ACEP有16个成员国家，有最发达的国家也有最不

发达的国家，这16个国家走在一起进行自由化，对于世界自由化是

有好处的。加之世界其他自贸协定，一定会为全球贸易投资一体化

和自由化做出贡献。 

全球化永远不会“见顶”，放缓只是形式转换 

以往的全球经济一体化是西方主导，中国的“一带一路”也代表

了一种新的全球化模式。围绕这一话题，龙永图表示，全球化永远

不会“见顶“，全球化只是出现了新的趋势。国际贸易只不过从一种

形式为主转变到另外一种形式为主。比如，中国过去以加工贸易为

主，会转移到以正常的贸易为主。很多发展中国家过去都靠出口自

然资源，如大宗产品和矿产，以后它们会成为全球工业化的一部分，
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也会改变全球贸易的格局。所以，不应简单看到国际贸易在一个短

时间内量上减少，就说全球化已经“见顶”了。中国大力支持全球化，

因为对中国而言，全球化就意味着向世界开放。 

国际投资将成为经济全球化更重要的推动力 

     龙永图表示，全球化不仅包括国际贸易，还包括国际投资。在

今后10年、20年、30年，国际投资可能会成为经济全球化更重要的

推动力量。当美国、中国、欧洲、日本这样的经济体成为真正的投

资来源地后，接受投资的广大发展中国家可望提高经济水平，从而

提高人民生活福利。这个全球化会更加有利于更多的百姓，是一种

普惠的全球化。 

“一带一路”是开先河的战略能使沿线国获益 

宫原耕治表示， “一带一路”确实是一个开先河、创世纪的想法。

在这一块大区域，不同国家之间有紧密关联。一些国家发展水平比

较低，基础设施和未来发展都有很大潜力，希望日本在某种程度上

响应“一带一路”倡议，相信围绕“一带一路”是可以合作的。中国国

家主席习近平指出，“一带一路”的发展应针对“一带一路”沿线国家。

也就是说，不只是中国一个国家从中获利，而是所有国家都能获利。

这个非常重要。我们一定要继续推进亚洲区域经济合作。 
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嘉宾一致认为，在推动全球化进程中，和平安全是一个非常重

要的因素。如果世界更加和平，全球化发展就能更快。 


